

L'APPEL D'EMMANUELLE BÉART

« Je dis STOP à l'exclusion énergétique. »

« Le froid comme les canicules fragilisent ceux qui vivent dans des passoires thermiques, les rendent malades et les isolent. 12 millions de français sont concernés.

Plus de 2 millions des plus démunis sont en « exclusion énergétique » et ont besoin de notre aide pour rénover leur logement et retrouver une vie décente et une bonne santé.

Depuis notre précédente campagne, les choses ont bougé, des centaines de chantiers ont pu être réalisés, des familles ont pu être accompagnées et aidées. Nous leur avons redonné espoir. Mais nous ne voulons pas nous arrêter là et avons besoin de l'aide et de l'appui de tous ».

«L'objectif de Stop Exclusion Énergétique est d'aider concrètement les familles qui sont dans un état de précarité énergétique, dans des maisons insalubres, où il y a de la moisissure, où les vêtements, où les draps sont mouillés, où les enfants sont quelque fois déscolarisés, où les gens perdent leur emploi, où les gens ont peur de vieillir parce que rien n'est adapté ».

« Nous devons les accompagner ».

« Souvent ces gens sont invisibles, parce qu'ils n'osent pas, parce qu'ils ne disent pas, parce qu'ils ont honte ».

« C'est le chantier solidaire du siècle ».

**Emmanuelle Béart,
12 novembre 2024**

STOP
À L'EXCLUSION
ÉNERGÉTIQUE

L'APPEL À LA MOBILISATION ET À LA SOLIDARITÉ, UNE AMBITION À LA HAUTEUR DU « CHANTIER DU SIÈCLE » POUR ADAPTER LES LOGEMENTS DE TOUS AU CHANGEMENT CLIMATIQUE.

Emmanuelle Béart, aux côtés de Stop Exclusion Énergétique, lance un **appel à la mobilisation et à la solidarité pour accélérer la lutte contre la précarité énergétique et permettre d'atteindre l'objectif fixé de venir en aide à 1000 familles par an dès 2025**. En effet, même si les travaux peuvent être financés jusqu'à 90%, les 10% de reste à charge pèsent trop lourd dans les budgets des familles aux revenus modestes ou très modestes, les amenant trop souvent à renoncer.

Cet appel s'inscrit dans une volonté de :

Sensibiliser et interpeller le grand public, les pouvoirs publics et les entreprises sur les conditions de vie précaires des foyers en précarité et/ou exclusion énergétique.

Inviter à rejoindre l'action du collectif Stop Exclusion Énergétique dans sa lutte contre la grande précarité énergétique.

Aider à financer le Reste à charge des plus pauvres

Les dons récoltés avec cette nouvelle campagne permettront au collectif de financer le Fonds de reste à charge des travaux (RAC)

Lors de la première campagne en 2021, grâce notamment à l'engagement d'Emmanuelle Béart, le collectif a pu signer de nombreux partenariats et également récolter des fonds provenant directement du public solidaire. La campagne a ainsi permis de collecter **plus d'un million d'euros auprès du grand public et des entreprises**, d'engager de nombreux partenariats et ainsi boucler des plans de financements et de mettre en œuvre de nombreux chantiers.

C'EST TROP CHER POUR NOUS, C'EST TROP COMPLIQUÉ, PAR OÙ COMMENCER ?

En moyenne, la rénovation globale et performante d'une passoire énergétique coûte environ 70 000 euros. Pour alléger ce coût, il existe diverses aides à la rénovation, importantes mais insuffisantes. Les projets de rénovation énergétique peuvent être financés jusqu'à 90% du montant total des travaux mais les 10% de reste à charge pèsent souvent trop lourd dans les budgets des familles aux revenus très modestes, empêchant la réalisation des travaux de rénovation de leur logement.

Le Fonds de reste à charge de Stop Exclusion Énergétique vise à réduire ce montant en permettant à des foyers de les aider à boucler leur plan de financement et de mener les travaux de rénovation nécessaires pour leur permettre de vivre dans des conditions décentes.

La mise en place du Fonds de reste à charge en 2021 a eu un impact social significatif avec 512 personnes sorties de la précarité énergétique, un impact économique avec plus de 250 chantiers soutenus, et un impact environnemental avec 131 GWh économisés sur vingt ans, soit l'équivalent de la consommation énergétique de 2 939 Français pendant vingt ans et une économie de près de 21 000 tCO₂e.

Les objectifs sont de changer d'échelle et d'aider 1 000 foyers par an d'ici à 2025 et de soutenir 500 chantiers. Ces initiatives visent à créer un changement durable et à améliorer la qualité de vie de nombreuses familles tout en réduisant l'empreinte carbone de leur logement.



PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE ET INÉGALITÉS SOCIALES

« Est en situation de précarité énergétique une personne qui éprouve dans son logement des difficultés particulières à disposer de la fourniture d'énergie nécessaire à la satisfaction de ses besoins élémentaires en raison de l'inadaptation de ses ressources ou conditions d'habitat ».

loi du 12 juillet 2010 dite loi Grenelle 2.

La double peine des ménages précaires



En France métropolitaine, on compte 4,8 millions de passoires thermiques (classe F ou G).

500 000 familles en France sont propriétaires de leur logement, que l'on peut qualifier de passoires ou bouilloires thermiques, mais trop pauvres pour entreprendre des travaux.



des ménages les plus pauvres consacrent à l'énergie une part de **budget** 2,5 fois plus élevée que les 20 % les plus riches (source ADEME).



d'interventions pour impayés de factures d'énergie en 2023, dont 178 000 coupures d'électricité. (Médiateur de l'énergie, 2024).



des ménages en France sont en **situation de privation matérielle et sociale en 2022**. C'est le plus haut niveau observé depuis 2013 (INSEE 2023).



des foyers réduisent leur chauffage pour ne pas avoir de factures trop élevées. C'est 6 points de plus qu'en 2022. (Médiateur de l'énergie, 2024).

La précarité énergétique, un réel impact sur la santé et le bien-être des personnes

- La probabilité qu'une personne tombe malade est de **1/18 par an et par logement**.
- La mauvaise qualité des logements **impacte la santé mentale, favorisant l'anxiété et la dépression**.
- La propagation des moisissures favorise quant à elle, les **symptômes respiratoires pour les personnes à risque**.

La rénovation de l'ensemble des passoires énergétiques d'ici 2028 permettrait ainsi d'éviter des coûts de santé de près de 10 milliards d'euros par an (France Stratégie).

À travers l'Europe, environ **42 millions de personnes**, soit **9,3 %** des citoyens de l'Union, n'ont pas pu chauffer convenablement leur logement en 2022 (Eurostat 2023).

Privation, Santé, Climat, Pouvoir d'achat, Famille et Enfance, Isolement

Une hausse alarmante de l'exclusion énergétique

LA SITUATION EN CHIFFRE

12
MILLIONS

C'est le nombre de personnes en situation de précarité énergétique

- **2 190 000** en exclusion énergétique
- **500 000** familles habitent dans une passoire thermique et vivent avec moins de 10€ par jour et par personne



1 LOGEMENT SUR 6
Est une passoire thermique



1 MÉNAGE SUR 5
Rencontres des difficultés pour chauffer son logement



6 MÉNAGE SUR 10
ont trop chaud dans leur logement

70 000€

Le coût moyen d'une rénovation énergétique pour une maison individuelle

4,8 millions

de logements en France métropolitaine classés F ou G

5,6 millions

C'est le nombre de foyers qui vont recevoir un chèque énergie en 2024

7500 € /an

Le coût estimé de la précarité énergétique sur la santé

20%

des émissions de gaz à effet de serre **viennent des bâtiments**

Le secteur du bâtiment est le plus gros consommateur d'énergie (45%) juste avant celui des transports (44%). Le secteur résidentiel représente 15% du CO2.

UNE SEULE AMBITION : L'ÉRADICATION DES PASSOIRES THERMIQUES POUR TOUS



Agir en humanité

au bénéfice de celles et ceux qui en ont le plus besoin.
C'est ce qui unit tous nos membres et qui donne
sa vitalité à notre association.

2024 est une année de consolidation de nos activités et de mise en œuvre opérationnelle de nos projets emblématiques, les Territoires Zéro Exclusion Énergétique, lauréat de l'appel à programme CEE du Ministère de la Transition Énergétique, la formation d'ensembliers territoriaux et d'accompagnateurs Ensembliers Solidaires.

En 2023, notre association, pourtant encore jeune, avait changé de dimension. Nous sommes devenus un collectif incontournable de l'écosystème de la rénovation performante pour les personnes et les foyers en grande précarité.

Nous continuerons, bien sûr, d'accélérer la sensibilisation grâce aux bénévoles, artisans, jeunes en service civique, de déployer la Fresque de la précarité énergétique et de développer notre Fonds pour le financement du « reste à charge » par les familles des travaux nécessaires. L'objectif, pour 2025, est d'au moins doubler le nombre de familles aidées et la somme totale distribuée, pour leur permettre de sortir de la précarité énergétique et d'enclencher un nouveau projet de vie.

Bernard Saincy,
Président de l'association STOP EXCLUSION ÉNERGÉTIQUE

ÉRADIQUER L'EXCLUSION ÉNERGÉTIQUE, C'EST POSSIBLE !



5 ans !

Le 19 décembre 2019, la Fondation des Transitions présentait le premier Scénario de changement d'échelle au service de la lutte contre la précarité énergétique appelant à faire de cet enjeu social méconnu, une grande cause nationale.

- Pour financer le reste à charge, un fonds était créé appelant à la solidarité avec déjà Emmanuelle Béart comme ambassadrice.
- Pour accompagner, les familles, dans une approche très opérationnelle, le métier d'accompagnateur Ensemblier Solidaire était créé, une formation expérimentale lancée.
- Pour valoriser ceux qui agissent au quotidien et démontrer qu'il est possible d'agir, des premiers Trophées étaient organisés, puis une Fresque de la précarité énergétique créée, des « services civiques » mobilisés...
- Pour accélérer, 15 Territoires Zéro Exclusion Énergétique ont été créés partout en France.

Cette réussite collective est formidable mais ce n'est qu'une première étape. L'ampleur du projet est immense, notre ambition sans limite : éradiquer l'exclusion énergétique.

Vous pouvez y contribuer directement, vous engagez à nos côtés. C'est par la collaboration entre tous que nous prendrons nos responsabilités solidaires. Nous avons un devoir d'optimisme. Chacun d'entre nous peut prendre sa part s'il croit que c'est possible d'agir à grande échelle, au croisement de la lutte contre la pauvreté, du climat et de la santé.

Coopérons, partageons, agissons. Maintenant !

Gilles Berhault,
Délégué Général de STOP EXCLUSION ÉNERGÉTIQUE

UN COLLECTIF POUR CHANGER D'ÉCHELLE AU PLUS PROCHE DES FAMILLES

La lutte contre la précarité énergétique est une urgence et requiert une action rapide pour éradiquer ses conséquences humaines, sociales, économiques et sanitaires.

Fondé en 2019, le collectif STOP EXCLUSION ÉNERGÉTIQUE a pour ambition de transformer la vie des plus précaires sur les plans de l'habitat et de l'énergie. Il s'efforce de trouver des solutions concrètes dans les politiques publiques et territoriales, du petit pas aux grandes échelles, pour répondre aux besoins de plus de 2 millions de français en situation d'exclusion énergétique.

L'association STOP EXCLUSION ÉNERGÉTIQUE réunit 80 organisations, membres et partenaires, engagées dans les domaines de la solidarité, des territoires, de l'écologie, de l'économie, de la formation et de la recherche, qui travaillent conjointement pour lutter contre la précarité énergétique. Ces organisations, publiques et privées, agissent en faveur de personnes mal logées, vivant dans des conditions de vie indignes. L'association vise à créer des alliances multi-acteurs pour des progrès sociaux, environnementaux et sanitaires.

5 missions :

- 1. Mobiliser et rassembler** les acteurs et les décideurs pour réfléchir et travailler ensemble.
- 2. Trouver des solutions** transversales ou locales, techniques ou financières ...
- 3. Outiller les acteurs et intervenants** sur le terrain.
- 4. Sensibiliser et former** massivement.
- 5. Structurer des méthodologies** entre acteurs qui ont peu l'habitude de collaborer.

Priorités :

- 1. Favoriser la rénovation globale et performante, y compris pour les plus vulnérables et précaires.**
- 2. Mettre en place l'accompagnement complet des plus démunis : financier, administratif et technique.**
- 3. Former les personnes pour lever les obstacles à l'éradication de l'exclusion énergétique.**

LES PROJETS PHARES POUR DU COLLECTIF

Un programme démonstrateur :
Les Territoires Zéro Exclusion Énergétique



Le programme Territoires Zéro Exclusion Énergétique, initié par le collectif Stop Exclusion Énergétique et financé par les certificats d'économie d'énergie (CEE) sur trois ans, vise à massifier la lutte contre la précarité énergétique à travers une approche globale, territoriale et intégrée — quartier, arrondissement, village, etc.

En juillet et septembre 2023, Stop Exclusion Énergétique a sélectionné, selon une méthodologie précise et duplicable, 15 Territoires Zéro Exclusion Énergétique, pour éradiquer la grande précarité énergétique, en rénovant les passoires ou bouilloires thermiques et autres logements indignes et dégradés. Ce programme permet de mobiliser les écosystèmes locaux en offrant compétences, méthodes, soutien financier, outils et accompagnement des foyers dans leur montage de projet de rénovation énergétique.

Il crée un parcours partenarial pour restaurer la confiance, coordonner les expertises et agir au plus près des bénéficiaires. Cette dynamique multi-acteurs mobilise sur le terrain : élus et agents de collectivités territoriales, acteurs de financement, professionnels de santé, travailleurs sociaux, associations, artisans, entreprises du bâtiment...

Le programme soutient des foyers modestes en finançant des accompagnements renforcés lors de travaux de rénovation énergétique et en formant des professionnels aux nouveaux métiers de la lutte contre la précarité énergétique. Cette démarche génère de multiples bénéfices : économies d'énergie, réduction des factures, diminution des émissions de CO₂, et amélioration du confort thermique, avec des retombées positives sur la santé et la dignité des familles.

ENSEMBLIER SOLIDAIRE, UNE NOUVELLE FORMATION POUR UN NOUVEAU MÉTIER

Actuellement, **500 000 passoires énergétiques nécessitent une rénovation.** Sans accompagnement, les personnes en situation de précarité ne se lancent pas dans ces travaux. Les acteurs de la rénovation ne sont pas formés à

ces projets qui requièrent des compétences à la fois techniques et sociales. Pour résoudre ce problème, Stop Exclusion Énergétique a développé la formation d'accompagnateur Ensemblier Solidaire. Ce nouveau métier se situe au carrefour des enjeux écologiques, sociaux, de santé et économiques, offrant un soutien renforcé aux administrés en difficulté financière, incapables de concevoir un projet de rénovation autonome.

Ils privilégient des projets de rénovation durable de l'habitat, performants et respectueux de l'environnement, visant à réduire les factures d'énergie et l'empreinte carbone des ménages.

Les accompagnateurs Ensembliers Solidaires ont pour mission de :

- Faire un **diagnostic du logement**, écouter les bénéficiaires et adapter une réponse d'accompagnement spécifique face à la situation de précarité énergétique et d'insalubrité.
- **Déployer une organisation** sociale, technique, administrative et financière pour lever la situation de précarité énergétique et d'insalubrité.
- **Mobiliser des financements** adaptés à chaque situation particulière, y compris trouver des solutions pour le RAC.
- **Préparer et suivre les travaux** de levée de l'insalubrité et de rénovation performante des logements.
- **Accompagner les bénéficiaires** dans les nouveaux usages du logement rénové pour couvrir les besoins.

Le but est de former **11 500 accompagnateurs Ensembliers Solidaires d'ici à 2030**. La formation est le résultat d'une expérimentation de 3 ans, menée avec les opérateurs membres fondateurs, les Compagnons Bâtisseurs, Dorémi Rénovation, Réseau Éco Habitat, SOLIHA, l'AFPA et les Compagnons du Devoir et du Tour de France et financée par AG2R la Mondiale, l'Anah, la Fondation Schneider, la Fondation de France, GRDF, Leroy Merlin, Mirova et Valorem.



LES TROPHÉES DES SOLUTIONS

Les Trophées des Solutions contre la précarité énergétique ont pour objectif de mettre en valeur des solutions innovantes, qui existent déjà et qui fonctionnent en France pour les faire valoir et les dupliquer sur tout le territoire.

Les projets sont portés en région par des associations, des collectivités, des entreprises et des acteurs académiques.

Les Trophées des solutions contre la précarité énergétique sont soutenus par le Ministère de la Transition écologique depuis la première édition en 2019 et sont organisés dans le cadre de la Journée Nationale de la Précarité Énergétique, dont l'association est cofondatrice.

En seulement 4 ans, déjà 100 solutions ont été partagées. Elles sont aujourd'hui regroupées dans une publication éditée en partenariat avec le magazine Wedemain.



LA FRESQUE DE LA PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE



Codéveloppée par les membres du collectif et soumise à l'examen attentif d'un comité scientifique et technique qui garantit la qualité des informations délivrées, la Fresque de la Précarité Énergétique est un atelier participatif. Cet atelier a pour objectif d'aider à comprendre un écosystème complexe, de sensibiliser aux enjeux de la précarité énergétique, d'encourager à agir, rassembler les différents acteurs concernés et faciliter les liens et le dialogue.

Inspirée par le modèle de la Fresque du Climat, la Fresque de la précarité énergétique permet aux acteurs de prendre conscience collectivement des problèmes liés à la précarité énergétique et d'entrevoir les solutions, le tout en seulement une heure et demie. Mieux que de longues explications, il s'agit d'apprendre par soi-même, en collaboration avec les autres. L'atelier dure 1h30 et utilise 60 cartes. Il est conçu pour accueillir entre cinq et dix participants. Testée auprès de professionnels, de jeunes en service civique et d'étudiants, elle a nécessité huit mois de développement et de prototypage.

En un an, la Fresque de la précarité énergétique a déjà sensibilisé 3000 personnes et formé 70 animateurs.



L'Autodiag, déclinaison grand public de la Fresque de la précarité énergétique, est un atelier pédagogique et ludique dont l'objectif est d'interpeller et de sensibiliser les habitants, pour leur permettre de prendre conscience de leur environnement, des risques qu'il y a de vivre dans une passoire thermique mais aussi que des solutions existent, des plus rapides aux plus ambitieuses.



REJOIGNEZ LE CHANTIER DU SIÈCLE. FAITES UN DON.

Une campagne notamment soutenue par France télévision

Pour soutenir l'appel à la mobilisation, le film de la campagne, réalisé par Frédéric Chaudier, produit par Flair Media Group en partenariat avec Orbis Media, sera diffusé sur France Télévision **du 2 au 8 décembre.**

Deux versions du film, respectivement de 30 et 90 secondes, permettront également d'être présents sur les réseaux sociaux.

A découvrir sur

>> <https://stopexclusionenergetique.org/lassociation/lappel-demmanuelle-beart-2024/>

STOP
À L'EXCLUSION
ÉNERGÉTIQUE

Rejoignez
le chantier
du siècle.

**FAITES
UN DON !**



**DON PAR SMS AU
92030**



5€	TAPEZ	RENO5
10€	TAPEZ	RENO10
20€	TAPEZ	RENO20

**Pour un montant libre rendez-vous sur
stopexclusionenergetique.org**

Le don à STOP Exclusion Énergétique ouvre le droit à une réduction fiscale de 66% pour les particuliers et de 60% pour les entreprises.

Montant prélevé sur facture mobile chez les opérateurs éligibles, coût du sms gratuit

MERCI d'avoir rendu possible une campagne 2024 ambitieuse,
au service de la santé des plus démunis et du climat.
à Emmanuelle Béart pour son temps, son soutien et engagement bénévole.



AG2R LA MONDIALE



Ainsi qu'aux équipes et partenaires de STOP Exclusion Énergétique pour leur engagement et leur professionnalisme au service du « Chantier du siècle » : éradiquer l'exclusion énergétique.

à



ANNEXES

UNE ÉQUIPE EXPERTE ET ENGAGÉE

BERNARD SAINCY, préside le conseil d'administration, il est particulièrement impliqué dans le développement de la formation.

Financier de formation, il a occupé le rôle de directeur de la responsabilité sociale au sein du groupe ENGIE de 2008 à 2014, où il a joué un rôle clé dans la politique du groupe vis-à-vis des clients démunis. Il a participé aux négociations du Grenelle de l'environnement en 2017. Actif dans le milieu associatif, Bernard Saincy est administrateur de plusieurs associations, dont ATD Quart-monde, Unis Cité, et Le Rameau. Il est aussi Président fondateur du cabinet de conseil Innovation Sociale Conseil qui accompagne les associations et entreprises de l'économie sociale et solidaire.

GILLES BERHAULT, Délégué Général de Stop Exclusion énergétique, définit quant à lui, depuis 2020, la stratégie et pilote les projets menés par l'Association. Fort de son expérience à la tête de grands projets sur les questions du développement durable, il a dirigé le think-do tank Fondation des Transitions pendant 10 ans autour du développement de scénarios de changement d'échelle face aux grands enjeux sociétaux. Il a aussi présidé le Comité 21, le club France Développement Durable, l'exposition des solutions au Grand-Palais pendant la COP21 et le Pavillon de la France pour le Sommet de la Terre 2012 à Rio. Il est expert et conférencier et l'auteur de plusieurs livres dont "Développement durable 2.0" et "Un autre monde est possible".

CAROLE SCHAAL, Directrice Mobilisation et Communication

Journaliste de formation, avec une forte expérience dans les secteurs liés à l'environnement, ESG-RSE, la transition et la transformation des organisations, elle pilote la stratégie et la mise en œuvre des actions de mobilisation et de communication, et la relation avec les membres. Elle mène sa carrière autour de l'intérêt général : eau (Conseil mondial de l'eau), énergie, déchets... Elle consacre une part importante de son temps à l'enseignement et à la formation. Elle est également facilitatrice et conférencière.

PLUS DE 30 COLLABORATEURS

La coordination nationale regroupe, dans une grande diversité d'expériences, les pilotes des différents projets, dans un espace de travail situé à Clichy (banlieue parisienne), et des fonctions classiques des associations.

15 Coordinateurs Ensembliers Territoriaux, installés au cœur de quartiers comme de villages, expérimentent la démarche propre à l'association en mobilisant, en créant des alliances locales...

COLLECTIF MULTI-ACTEURS : COOPÉRER ENTRE ASSOCIATIONS DE SOLIDARITÉ ET D'ÉCOLOGIE, COLLECTIVITÉS LOCALES, ENTREPRISES, SERVICES DE L'ÉTAT

MEMBRES



PARTENAIRES



LES SOURCES

- [Baromètre énergie-info 2023 : Des consommateurs touchés par la hausse des prix de l'énergie - Site du médiateur national de l'énergie \(energie-mediateur.fr\)](#)
- [onpe_tbd_20210111](#)
- [SCENARIO_2030_1-Mars-2023_Web.pdf \(stopexclusionenergetique.org\)](#)
- [ADEME - data.gouv.fr](#)
- [Les indicateurs de la précarité énergétique en France | Cairn.info](#)
- [2022 : 16ème édition du baromètre énergie-info - Site du médiateur national de l'énergie \(energie-mediateur.fr\)](#)
[Le parc de logements par classe de performance énergétique au 1er janvier 2022 | Données et études statistiques \(developpement-durable.gouv.fr\)](#)
- [Émissions de gaz à effet de serre par activité | Insee](#)
- [Énergie dans les bâtiments | Ministère de la Transition Écologique et de la Cohésion des Territoires \(ecologie.gouv.fr\)](#)
- https://www.strategie.gouv.fr/sites/strategie.gouv.fr/files/atoms/files/thema_-_renovation_energetique_des_logements.pdf
- <https://www.eesc.europa.eu/fr/news-media/press-releases/precarite-energetique-42-millions-de-personnes-dans-lue-nont-pas-les-moyens-de-chauffer-correctement-leur-logement>

CONTACTS PRESSE :

Image Sept

Delphine Guerlain : 06 08 66 26 19 - dguerlain@image7.fr
Laurence Heilbronn : 06 89 87 61 37- lheilbronn@image7.fr

Stop Exclusion Énergétique

Gilles Berhault : 06 13 60 49 44 - gilles.berhault@gmail.com
Carole Schaal : 06 70 01 09 87 - carole.schaal@stopexclusionenergetique.org
Fanny Stahl : 06 63 71 20 59 - fanny.stahl@stopexclusionenergetique.org

STOP
À L'EXCLUSION
ÉNERGÉTIQUE



stopexclusionenergetique.org